

# **BOLIVIA - Europa pide que el proceso constituyente concluya**

Jubenal Quispe

Jueves 26 de junio de 2008, puesto en línea por [Jubenal Quispe](#)

*En estos días, el Constituyente Roberto Aguilar, Vicepresidente de la Asamblea Constituyente de Bolivia estuvo realizando una gira por Inglaterra, Alemania y España. La finalidad de su viaje fue socializar la información necesaria sobre las luces, sombras y retos del proceso de la Constituyente.*

En Madrid concedió conferencias en la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid y en la Casa América.

Sus ponencias fueron bastante didácticas. Sostuvo que: “la Asamblea Constituyente es un proceso aún inconcluso. Un espacio en la que se encuentran representados los campesinos, intelectuales, profesionales, indígenas, terratenientes, jóvenes, varones y mujeres”.

Al referirse a las dificultades del proceso, indicó que: “la Constituyente fue atrayendo diferentes problemas históricos no resueltos en el país. Pero infelizmente no se ha logrado hacer de la Asamblea un espacio de concertación por la sistemática resistencia de los sectores privilegiados quienes jamás quisieron ni quieren cambios estructurales en el país”.

Además, reconoció que el Movimiento Al Socialismo (partido en función de gobierno) no pudo construir con su mayoría absoluta los dos tercios requeridos para la aprobación del texto constitucional. Mencionó que los medios de comunicación desde el inicio intentaron desgastar y desacreditar el proceso constituyente.

Refiriéndose al modo de la aprobación del texto de la nueva Constitución, dijo que no fue ni en el cuartel militar, ni sólo por constituyentes masistas como sostienen los medios de prensa español. La aprobación del texto constitucional se realizó en la Universidad Técnica de Oruro con la presencia de 11 de los 16 partidos políticos presentes en la Constituyente, aclaró el Constituyente.

Indicó que lograron consensuar el modelo de un Estado de derecho, democrático, social, plurinacional y comunitario. Asimismo, “los derechos fundamentales fueron aprobados por unanimidad”, dijo el Constituyente. “Queda por definir, mediante voto el popular, el art. 298° sobre la extensión máxima de la propiedad agraria”, concluyó Aguilar.

Luego de las intervenciones del Constituyente, el público asistente expresó el apoyo enérgico y contundente al proceso de la Asamblea Constituyente y a todo el camino histórico sin retorno que impulsan los empobrecidos y excluidos en Bolivia. Académicos, representantes de asociaciones españolas y latinoamericanas y ciudadanos españoles en general coincidieron en que “el mundo entero está con los ojos puestos en el proceso boliviano y nosotros estamos dispuestos a apoyar desde afuera, es cuestión de que Uds. nos digan en qué y cómo debemos apoyar” coincidían los asistentes.

Aquí en Europa existe un apoyo tácito a todos los procesos para la transformación de América Latina. Eso es más que evidente en las universidades. Sólo que dicho apoyo seguirá dormido si los gobiernos que impulsan dichos cambios no toman la iniciativa para darse una vuelta por el viejo continente y así estimular y despertar la utopía dormida.